



# Mémoire sur l'agriculture urbaine

Par Sentier Urbain  
Pour l'Office de consultation publique de Montréal

# SENTIER URBAIN

« *Susciter l'engagement de la collectivité dans l'action pour le verdissement social* »

Depuis près de 20 ans, Sentier Urbain est un organisme à but non lucratif dédié au verdissement social en plein cœur de Montréal, dans le quartier centre-sud. Basé sur une approche écosystémique, l'organisme transforme des terrains laissés vacants pour recréer des milieux « biodiversifiés » qui deviennent de véritables îlots de fraîcheur dans un environnement fortement minéralisé. Aussi, par la sensibilisation, l'éducation et l'action environnementale, Sentier Urbain favorise la prise en charge citoyenne de l'environnement via le transfert de connaissances et de compétences horticoles.

Sentier Urbain intervient donc sur le terrain dans le cadre de ses cinq principaux volets:

## CIRCUIT JARDINS



la transformation d'espaces urbains laissés à l'abandon en jardins thématiques, véritables oasis de fraîcheur contribuant à augmenter la biodiversité et le couvert végétal au centre-ville de Montréal

## ÉCOLE DE LA FORÊT



l'ensemble des animations et ateliers pratiques offerts aux écoles de l'arrondissement de Ville-Marie durant l'année scolaire et aux organismes et résidents visitant le Circuit Jardins durant la période estivale

## VERDISSEMENT



l'implication citoyenne dans les activités de plantation d'arbres, d'arbustes, de vivaces et de vignes chez les résidents, les organismes communautaires et les habitations à loyers modiques

## INSERTION SOCIALE



l'intégration de jeunes de 16 à 30 ans en démarche d'insertion en emploi ou aux études par le biais de formations et d'activités horticoles et sociales au sein de l'équipe de Sentier Urbain

## BECS ET JARDINS



situé au Témiscamingue, le centre propose aux visiteurs un regard privilégié sur la faune ailée québécoise, sur les milieux humides, sur les espèces végétales indigènes et sur la protection des milieux naturels

## UNE VISION LARGE DE L'AGRICULTURE URBAINE

Dans le cadre de cette consultation publique, l'équipe de Sentier Urbain souhaite souligner qu'elle adhère à une vision **large** de l'agriculture urbaine, tant au niveau des types d'**activités agricoles** que des **lieux et contextes d'agriculture**.

En effet, Sentier Urbain considère que le mouvement pour l'agriculture urbaine doit aller au-delà de l'agriculture maraîchère, qui occupe bien sûr une grande place dans les discussions, pour également accorder également de l'importance à d'autres activités telles que la plantation d'arbres et d'arbustes fruitiers et de fleurs comestibles ainsi que l'élevage de poules ou même d'abeilles par exemple.

Qui plus est, l'organisme souhaite également que tous les différents contextes d'agriculture urbaine soient mis en valeur à Montréal afin de favoriser la diversité. Que ce soit en pleine terre ou en bacs, dans les cours arrières, sur les balcons, sur les murs, sur les terrasses, les façades, dans des jardins collectifs, sur des terrains publics ou privés, ou autres manières originales, l'agriculture urbaine à Montréal se doit d'embrasser tous les recoins possibles, et ce, de toutes les manières possibles.



1710, rue Beaudry (local 3.0) Montréal (Qc) H2L 3E7  
téléphone: 514 521 9292 • télécopieur: 514 524 0222  
info@sentierurbain.org • www.sentierurbain.org

## PROPOSITIONS

À la lumière de notre expérience sur le terrain et des différents besoins que nous identifions par rapport à l'agriculture urbaine à Montréal, voici les propositions que Sentier Urbain souhaite mettre de l'avant dans le cadre de cette consultation publique :

**1. Dédier davantage de ressources financières et humaines afin d'offrir des programmes de sensibilisation et de formation en agriculture urbaine afin de « démocratiser » ce nouveau concept et de le rendre accessible au plus grand nombre.**

Puisque que le jardinage, et plus largement l'horticulture, constituent des savoirs moins valorisés en milieu urbain, Sentier Urbain croit qu'il est primordial d'une part de sensibiliser la population, spécialement les jeunes, sur les bienfaits de ce type d'activités et d'autre part, d'offrir des ressources aux gens qui veulent s'y mettre sous forme d'éducation populaire et d'ateliers pratiques offerts au grand public. Cela permettrait également de favoriser une meilleure appropriation citoyenne de l'agriculture urbaine à Montréal.

**2. Faciliter l'accès à des terrains vacants pour le développement de projets liés à l'agriculture urbaine dans les différents arrondissements de Montréal**

Dans le cadre de son Circuit Jardins, Sentier Urbain est à même de constater que plusieurs terrains (publics ou privés) sont laissés vacants à Montréal et pourraient devenir de potentiels endroits pour y aménager des lieux dédiés à l'agriculture urbaine. Une politique favorable au changement de vocation de ces lieux, ou du moins, l'enlèvement de certaines lourdeurs administratives lorsqu'on désire le faire, serait souhaitable afin de diversifier et multiplier les lieux où le public peut s'adonner à l'agriculture urbaine.

**3. Encourager la plantation d'arbres et d'arbustes fruitiers dans le domaine public**

Comme le suggère la proposition, la Ville de Montréal devraient considérer, notamment dans le cadre de sa politique de l'arbre, la plantation d'arbres et d'arbustes fruitiers dans les lieux publics afin d'augmenter leur présence ainsi que le potentiel nourricier de la végétation plantée sur le territoire de la ville.

**4. Faciliter l'accès à l'agriculture urbaine aux gens plus démunis et qui ont un accès restreint à des fruits, légumes et autres produits frais.**

Puisque certains quartiers plus défavorisés souffrent d'un accès plus difficile à des produits frais et abordables, Sentier Urbain croit que l'agriculture urbaine est un excellent moyen de sensibiliser ces citoyens à l'importance de manger des fruits et légumes tout en leur donnant des outils concrets et participatifs pour y parvenir. Ainsi, l'organisme considère que l'agriculture urbaine devrait être particulièrement accessible (via des formations agricoles, l'accès à des terrains et des ressources financières et humaines) aux résidents de ces quartiers, et ce, en priorité.

**5. Utiliser l'agriculture urbaine comme outil privilégié pour favoriser la réinsertion socioprofessionnelle.**

De part ses années d'intervention sur le terrain dans le quartier Centre Sud, Sentier Urbain peut définitivement témoigner de l'impact positif que peut avoir le contact avec la terre et le travail manuel relié à l'horticulture pour des personnes qui sont en démarche de réinsertion sociale et/ou professionnelle. Dans cette perspective, l'organisme pense que les instances publiques et privées dédiées à la lutte contre l'exclusion sociale devraient saisir l'opportunité que représente l'agriculture urbaine en terme de retombées positives pour accorder plus de financement aux programmes et aux organismes de réinsertion qui l'utilisent comme moyen d'intervention.

